



**DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:**
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
Dirección, 454 :: Administración, 380
:: Redacción, 363 ::
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

Y ahora, ¿qué?

Después del desastre republicano en buena parte de las regiones españolas, ¿no cree llegado el Gobierno la hora de hacer contricción de sus actos, de meditar sobre la lección recibida y dejar en manos más expertas, capaces y delicadas, la gobernación del país?

¿Es que quiere seguir fomentando con su conducta torpe, estúpida, suicida, ese crecer constante de la ofa derechista, monárquica, que si ayer era inquietud despreciable, es hoy amenaza seria?

No; ya no tiene derecho este Gobierno, ni nadie que viva alientos republicanos, a cavar la fosa donde, si esto sigue, se enterrará el régimen que advino en España en alas de una inmensa ilusión.

¿Es que no hay medio de exigir responsabilidades a quienes están hundiendo a España y a la República, encastillados en su amor propio y en su vanidad?

¿No se exige responsabilidad, y estrecha, al marino que deja hundir su barco, al militar que pierde una batalla, al magistrado que olvida la justicia, al funcionario que malcumple su deber?

¿Qué castigo imponen los códigos a los gobernantes que, por lo que sea, destruyen un régimen, hunden en la tragedia a una nación?

Ya sabemos que los códigos legalistas, no definen ese gran delito, no traducen en cifras esa enorme, extraordinaria responsabilidad. Pero para esas gentes existe el código de la conciencia, o si no, el ejemplar castigo de la historia.

Señores del Gobierno: ¿Qué habéis hecho de aquella República que el pueblo de España, de toda España, os confiara con tanta ilusión?

¿Dónde habéis enterrado aquel tesoro de entusiasmo que encendía banderas tricolores, que buscaba a los soldados en los cuarteles, no por sus armas sino por su música, para embriagarse de alegría al cantar juntos el Himno de Riego y la Marsellesa, en aquella noche de nupcias gloriosas entre el pueblo y la Libertad?

¿Qué viento helado ha cuajado en lágrimas duras aquella niebla de emoción, que la alegría hacía vivir en los ojos y caldeaba el corazón?

¿Por qué cerraron en puño y esgrimieron la arma homicida quizá, aquellas manos rudas de juventud que se unieron en cadena, frente al Palacio regio para defender generosamente, a la española, a la familia asustada o enferma, del rey que huyó?

¿Cómo habéis apagado aquella llama de ideal que alumbraba caminos nuevos y era guión en la ruta del mundo y era, en el alma hispana, calor de gloria!

Prometisteis sanear la Hacienda pública, espurgar abusos, renovar métodos, y la habéis dejado imposible, cargando sobre los presupuestos un déficit agobiador.

Asegurásteis reformar, disminuir, depurar, prestigiar la burocracia y no habéis hecho más que aumentarla con los amigos, sacrificarla a la política rastrera, hacerla pesebre de apetitos bajos y asilo de holgazanes astutos.

Formulásteis, como programa de realización inmediata, la separación de la Iglesia y del Estado, y lo cumplisteis, pero lo cumplisteis tan mal, que convertisteis al creyente en fanático, al indiferente en creyente, y encendisteis en millones de almas la lámpara inextinguible del rencor.

Incluísteis en vuestras promesas la de redimir a los parias de la gleba y, con una política torpe, palabrería, socializante, habéis intensificado el hambre en sus hogares y habéis extendido el infortunio a casi todas las zonas del país.

Intentásteis, con noble empeño, difundir, aumentar, mejorar, modernizar la cultura nacional, y después de un derrame inútil de millones y millones, habéis creado el desorden más espantoso en la Escuela, en el Instituto, en la Universidad....

Todo lo que han tocado vuestras manos, o lo han estropeado, o lo han enconado o lo han herido. No habéis sido hábiles en destruir ni capaces de edificar.

Habéis puesto a dura prueba la capacidad de resistencia del ideal republicano y la resignación silente de toda España también.

Y habéis, con todo ello, hecho lo peor. Habéis matado una ilusión de España: la ilusión de ser culta, libre, fraterna, bajo el signo glorioso y adorado del amor y de la libertad.

¿Es posible herir más, desgarrar más la entraña de un pueblo que quiere progresar, que quiere renacer, que quiere vivir?

Hay sobrado derecho a preguntarnos una y otra vez: ¿Dónde está aquella República alegre, generosa, entusiasta, única, que el buen pueblo que os idolatraba confió a vuestra lealtad, a vuestra historia y a vuestro honor?

Idos ya, toda vez que el viento del fracaso os empuja y el pueblo os rechaza. Idos ya. No acabéis, por misericordia republicana, de arrancar de ese pueblo noble, perdonador y sufrido, el último jirón de su fe en la República.

Y pensad que esas lágrimas que el dolor y la rabia llueven en los ojos de los hombres liberales, no son como aquellas que cuajaba la alegría en una tarde inolvidable de Abril.

Idos. Dejad que otros hombres, gobernando con autoridad, con justicia, con pedagogía, con amor, reconquisten para la República el alma española que espera, como en la hora nupcial la novia olvidada, el momento supremo de una total, definitiva, gloriosa y fecunda reconciliación.

P. Riera Vidal.

Las amenazas de los socialistas, como los discursos de Azaña, son números cómicos que hacen reír de verdad a la concurrencia.

El tinglado se ha venido abajo con gran estrépito. Toda la resistencia hecha por Azaña en estos últimos tiempos, no ha servido sino para que su caída sea más deseada y celebrada.

A la derrota electoral sufrida, se opuso la cantinela de siempre. Mientras el Gobierno cuente con la mayoría, no tiene por qué marcharse. Pero alguna vez había de fracasar esta teoría falsa y estúpida.

¿Cuál será la solución?
En manera alguna puede parecerse a la última. Si así fuera, nada se habría adelantado y la hecatombe no se haría esperar.
Ni tan sólo uno de los hombres

que integraban el Gobierno debe ser aprovechado para nada. Que todos en absoluto queden fuera, y que su marcha sea definitiva. Es con lo menos que puede sancionarse una tan funesta actuación.

¡Habrá que ver el estado de ánimo de los diputados de esa mayoría incondicional que se creía con derecho a gobernar a perpetuidad!

Muchas cosas podrían decirse y muchos detalles pintorescos mencionarse, pero no es lícito ensañarse con los muertos.

Gregorio.

ANTONIO LILLO MACÍAS
AGENTE DE NEGOCIOS
HABILITADO DE CLASES PASIVAS
TOLEDO

Las elecciones del pasado domingo en la provincia.

Nunca fuimos optimistas respecto al resultado de las elecciones para el Tribunal de Garantías en la provincia, en cuanto pudieran tener de favorables para el Partido Radical. Tan cierto es esto, que incluso no faltó entre los nuestros quien comunicara previamente a los organismos superiores del Partido la realidad de la situación, con las consiguientes impresiones en un todo desfavorables al objeto pretendido y deseado.

Unas elecciones generales, al igual que el 23 de Abril pasado, darían la victoria al Partido Radical.

En las circunstancias que éstas se celebraban, era ya más difícil, por cuanto existen muchos Ayuntamientos exclusivamente integrados unos por cavernícolas y otros por socialistas, en espera de que una coyuntura propicia, unas elecciones generales, permita a nuestro partido arrojarlos de sus reductos, al igual que lo hizo en los Municipios a que afectaron las elecciones de Concejales últimamente celebradas.

Sin embargo de nuestra derrota, bien podemos afirmar una cosa, y es que si se tiene en cuenta la potente organización de que siempre alardearon los socialistas, y añadiendo que dos partidos más apo-

yaban la candidatura ministerial, la derrota radical es minúscula, y desde luego muy inferior a la sufrida por aquéllos. La potente organización socialista y los dos partidos afines, consiguieron reunir 600 votos a duras penas. El Partido Radical, solo contra todos, obtuvo algo más de la mitad.

Hay aún algo más confortable, y es que, a pesar de todo, la victoria correspondió a la República. Sumados los votos de las fuerzas ministeriales y los obtenidos por la candidatura radical, dan como resultado una gran mayoría sobre los obtenidos por la candidatura agraria. Mucho mayor podría contarse el triunfo a no ser por la desastrosa gestión de este Gobierno, que con sus desaciertos y su terquedad, fomentan el antirrepublicanismo en forma algo alarmante ya.

El Partido Radical, ni que decir tiene que seguirá su camino, con fe y entusiasmo, confiando en que al fin llegará su hora y sabrá contener la avalancha derechista fomentada por el funesto Gobierno que acaba de morir con el beneplácito de la opinión.

Jamones de todas clases.
CASA DIAZ

Nuestra correspondencia.

Una treintena de pueblos de esta provincia tienen solucionado el problema del paro para el próximo invierno, merced al éxito de repetidas, insistentes, personales gestiones hechas en su favor. Tenemos una colección de cartas en que los Alcaldes respectivos lo reconocen así y lo agradecen con calurosas palabras de afecto, y con acuerdos oficiales también.

Parecía natural que esa gratitud —que deben exclusivamente a los Diputados radicales— se tradujese en hechos en la votación del pasado domingo. No fué así, en la mayor parte de ellos.

Es casi seguro que los Ayuntamientos de esos pueblos, al examinar su actuación electoral, habrán pensado en la imposibilidad de pedirnos nada más. Queremos convencernos de lo contrario. Queremos demostrarles, si el caso llega, que nuestra venganza no puede ser otra que poner en los asuntos que nos encomienden, el mismo interés de siempre.

No trabajamos para los Ayuntamientos, sino para los pueblos. Y los pueblos no son nunca culpables de la ingratitud municipal.

Vuelvan, pues, esos Ayuntamientos a nuestro despacho a pedir, una y otra vez. Siempre y como siempre, encontrarán en la visita, acogida cortés y amable; en nuestra actua-

ción, diligencia y, si la petición es justa, en nuestro esfuerzo el éxito merecido.

¿Qué ese proceder no es político? Tal vez no lo sea; pero nos basta saber que es noble, honrado, digno y caballeroso, y que responde por entero a nuestra máxima de que el mal se ahoga con la abundancia del bien.

Los Diputados radicales.

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino. Cubista, económicos.

Fábrica **PALOMINO**
Casa de absoluta garantía.

SIN DESEO DE OFENDER

Con mano dura, sí.

A «Paco».

Permítame, compañero «Paco», coger la pluma para con ella señalar los pasajes de su artículo «Con mano dura», aparecido en VANGUARDIA, del 14 de Agosto del año presente.

«Con mano dura», ha escrito y yo repito; con mano dura, sí, y no sólo lo repito sino que sabría aplicarla; mas he sentido una decep-

ción, compañero «Paco», una decepción al ver repetida enérgica y contundentemente la palabra muerte por el autor de «Estampas de la Tierra». He recibido la sensación de encontrarme ante otro «Paco». He visto alejarse de mí aquel «Paco» apacible y sereno, comprensible y sentimental que sabía llorar los errores humanos y los vicios políticos; he sentido alejarse de mí los pasajes de sus artículos; aquellos pasajes florecidos que hacen olvidar y perdonar las ingratitudes de las gentes. Y les he visto alejarse para dar paso a una pluma irritada, dictatorial, condenativa y abogadora de la pena de muerte.

Los pistoleros. ¿Quién son los pistoleros? ¿Por qué obran los pistoleros? ¿Quisiera, compañero «Paco», descifrar este enigma. Me agrada que el compañero de Prensa me ayudara a hacerlo; yo, francamente, me encuentro incapaz de descifrarlo. Sólo sé que la sociedad está llena de «parásitos»; de parásitos inmundos que nosotros mismos alimentamos y halagamos. Chupópteros que viven a costa de nuestra sangre y después les sonreímos.

Yo creo, modesto parecer, que eliminar a los «pistoleros» que trabajan en la calle no sería un fin, ni tan solo un medio; el puesto que esos dejaran sería ocupado con «gente» de reserva y seguiríamos igual.

El pistolero, el enemigo del régimen, se oculta...; qué sé yo dónde se oculta; vale más no señalar;

acaso señalando enemigos de la República, nos encontramos con uno que tiene cargo tan elevado, que dispone de fuerza suficiente para eliminarnos. He ahí, compañero «Paco», el enigma del pistolero. El Gobierno dejó que en el vientre de España, con la germinación de la República, se desarrollara el microbio del odio. El odio supo conquistar, supo sujetarse la careta de la adaptación y ahí lo tenemos desde los primeros días paseando del brazo de la República, no dejando acercarse a la República a los que por ella lucharon.

Por eso hay pistoleros, sólo por eso; por eso hay bombas en la calle, atracos a mano armada petardos y crímenes repugnantes, y los seguirá habiendo, cómo no, y más habrá si seguimos mirando a cuatro desgraciados que a cambio de un poco de pan siembran la alarma y el descontento, y matan a la gente.

Dejemos lo superficial, ahondemos y sigamos la ramificación del crimen; sigamos a los criminales, que cuando los tengamos en las manos no hará falta garrote; usted y yo, y el pueblo con nosotros, hará justicia.

Teófilo A. Lorenzo.

CAÑIZOS CIELOS RASOS
Royo, 7 pesetas.

CASA LÓPEZ
TOLEDO-Teléf. 213

La crisis

Al fin el Gobierno, bien a su pesar, pero empujado por la opinión, cuyo sentir interpretó magistralmente D. Alejandro Lerroux, presentó su dimisión. A la hora en que escribimos estas líneas continúan las consultas, y aún cuando es aventurado vaticinar acerca de la posible solución que se dé al pleito político planteado, puede, sin embargo, adelantarse que esta solución no puede ser, no será, ni tan siquiera parecida a la de hace tres meses.

La presencia en el nuevo Gobierno de cualquiera de los ministros dimitidos, sería de deplorables efectos. Más si se continúa concediendo beligerancia al socialismo. Con ello los males subsistirían y se agravaría la difícil situación en que ya se encuentra el país.

Que el acierto presida las decisiones del Presidente de la República, dando satisfacción a los anhelos de la abrumadora mayoría que reclama un Gobierno netamente republicano, sin ingerencias socialistas que tan funestas han sido, y que exige una disolución de Cortes inmediata que permita de nuevo consultar al país sobre tan interesante extremo.

Enseñanzas

Las elecciones verificadas para que los Ayuntamientos eligieran sus representantes en el Tribunal de Garantías, como todo acto plebiscitario en una democracia, ha sido pródigo en enseñanzas. No importa que estas enseñanzas sean desconcoloradas para este o el otro partido, lo importante es que sean beneficiosas para la República.

Los que están al frente de los destinos del país, los que tienen en sus manos la suerte de la República, los directores de la democracia española, deben meditar. Meditar profundamente y si consideran que han pecado, que con sus actos, aunque guiados por la más sana de las intenciones, han proporcionado un perjuicio al régimen que España supo darse en un día abrileno, deben hacer acto de contrición y no volver a caer en los mismos errores.

Muchas enseñanzas han proporcionado las últimas elecciones a los caudillos republicanos y estas enseñanzas no deben ser olvidadas.

Hay que escuchar la voz del pueblo y no encastillarse en elevadas posiciones en donde las adulaciones enrarecen el ambiente y mixtifican la verdad. Uno de los múltiples factores que han influido en el resultado de las elecciones del día 3, ha sido el desmedido afán de los partidos de engrasar sus filas. Se atiende al número, no se examina

la calidad. Que la lista de afiliados alcance proporciones insospechadas. No hay que analizar si entre los advenedizos se deslizan enemigos que en momento oportuno traicionarán la bandera que les cobija. ¡El número, sólo el número! Y el número puede dar al traste con todo. Los cargos públicos no son aprovechados para sus fines peculiares, sino para la organización de Comités en donde no existían o para aumentar los existentes. Lo principal o, mejor dicho, lo único que se defiende en los puestos de mando, es el aumento de la agrupación a que se pertenece. Se sirve al grupo y se olvida al régimen; se adula al jefe y se perjudica a la República. Y, así, los arrivistas, los pecadores en río revuelto, los que tienen prisa por llegar y se abren paso a codazos, se encumbran, se erigen en directores y elevan sus pedestales sobre abiectiones innobles, sobre egoísmos mal-sanos, sobre pasiones bastardas.

No quiere esto decir que hay que cerrar las puertas de las afiliaciones políticas a todo recién llegado si no trae una limpia hoja de servicios a la República. Hay que admitir al que llega. Pero hay que saber cómo llega y para qué llega. Una selección escrupulosa debe presidir la elección de cargos. La responsabilidad máxima está en el que dirige. Por ello los partidos

PUGILATO

Porque Pérez Madrigal se ha marchado al Partido Radical, avergonzado de las claudicaciones y desvergüenzas de sus antiguos correligionarios, le motejan de traidor.

Los que lo hacen, se olvidan de que ellos hace cuatro días obraban al dictado de Primo de Rivera, a cambio del mendrugo que se les echaba.

Hasta hoy han estado al lado del que daba. Mañana veremos.

A muchos propietarios de los pueblos, que consideran lesionados sus intereses a causa de la desdichada política del Gobierno de Azaña, les han hecho creer los llamados agrarios que van a gobernar en seguida y que entonces nada habrá

que temer Los propietarios recobrarán los derechos que dicen perdidos, y aquí no habrá pasado nada. El truco les ha valido muchos votos de los ignorantes, que no han comprendido todavía que esos señores están bastante, pero bastante lejos....

Pronto se darán cuenta del engaño.

Nada más que insinuarse la posibilidad de la crisis ministerial, y en seguida han surgido de nuevo las amenazas de los socialistas.

Otra vez amenazaron con una huelga; ahora con una manifestación.

Pero.... nada hay que temer del socialismo. Si acaso, una pequeña manifestación, pero pacífica e inofensiva, por tanto, y unos cuantos anatemas producto de la soberbia de algunos por la pérdida de las preciadadas gabelas.

han de cuidar muy mucho al nombrar a aquellos que han de representarlos. Estos si deben ser de limpio historial republicano, de probadas virtudes cívicas, de honradas actuaciones ciudadanas. Si sólo se atiende a lo que tiene carácter personal y se olvida lo colectivo, si se procura la supremacía de partido posponiendo los intereses del régimen, no puede afirmarse, si se sirve a los fueros de la verdad, que se labora por la causa republicana. La República está por encima de todas esas minucias y egoísmos.

En las elecciones comentadas, muchos concejales de la provincia, afiliados a partidos republicanos gubernamentales, votaron la candidatura de Acción Popular, a pesar de las admoniciones que se les hicieron. Este hecho es de una elocuencia abrumadora. Y de una enseñanza dolorosa. En tiempo oportuno voces leales, de republicanos sinceros, fueron desoídas. No se quiso escuchar las palabras de la verdad, imponiéndose la falacia y las consecuencias hoy se tocan. Viejos mangoneadores de la picaresca política monárquica, no resignándose a perder el predominio caciquil que detentaron, con sus artimañas y sus mentiras, fingiendo un republicanismo que estaban muy lejos de sentir, se impusieron. Y fundaron Comités, escalaron puestos de responsabilidad y nuevamente conseguían satisfacer sus aspiraciones. Pero llega el momento de servir al régimen y con un descoco incalificable, como el acto más natural del mundo, cometen un delito de lesa política, traicionando los principios que habían prometido defender, pasándose al enemigo.

No son ellos los culpables. Hacen lo que hicieron siempre. Lo irremediable sería si estas enseñanzas no son aprovechadas. Dice un refrán que perdiendo se aprende. En esta región hemos perdido y debemos aprender. Aprender a distinguir entre los verdaderos y falsos republicanos; aprender a sanear las organizaciones locales; aprender a fortalecer la República a costa de sacrificios de partido y sacrificios personales. Pero si no se quiere aprender, si los enemigos siguen ostentando en sus rótulos la enseña de un republicanismo que odian, si la candidez, la estulticia o la miopía de los dirigentes hacen que continúe el mismo estado de cosas, las consecuencias funestas para la República no se harán esperar.

La República, sí, para todos. Pero la dirección únicamente para los auténticos republicanos, para los sinceros servidores del régimen, para los que probaron su amor a la democracia. Los que llegan, aunque no se les pregunte de dónde vienen, a esperar. Anónimamente, fieles a la disciplina de partido, a esperar. Y cuando sus merecimientos, sus sacrificios y su probada lealtad se demuestran, a ocupar puestos de responsabilidad.

Las enseñanzas de las pasadas elecciones no deben ser voces perdidas en el vacío. El bisturi, dirigido por mano de hierro, debe separar la parte podrida y, con una enérgica labor de saneamiento, salvaremos las instituciones republicanas que el país supo darse en un acto de civismo, sin precedentes en la historia.

Emilio Merino.

Rasgos célebres del Municipio

Como en todas partes, celebró el domingo la sesión extraordinaria para la elección de Vocales al Tribunal de Garantías. No hubo discusión pública, como es natural, porque aquello sólo consistía en votar y marchar el que tuviera prisa. Pero, sin embargo, el acto se presta y da motivos para algunas

consideraciones y comentarios, quizás más sabrosos que los que ofrece de ordinario una sesión corriente.

Los Concejales de Acción Republicana anduvieron indecisos. Desde luego sabíase que al socialista no le votaban. Pero abrigábase el presentimiento de que lo harían en blanco, cosa absurda, porque eso era tanto como quedar mal con todo el mundo, con los suyos y con los demás.

Al fin triunfó el buen sentido, y los Sres. Ledesma, Alegre, Canosa, Ramos, Ochoa y Villasantó, emitieron su voto a favor del republicano. ¿A quién mejor podían votar los que de tal se precian?

Y sin embargo, no ha faltado quien califique de traición este arranque lleno de lógica y saturado de razón.

¿Traición que unos Concejales afiliados a un partido de la República emitan su voto para un cargo de responsabilidad a favor de un republicano prestigioso? ¿Pero en qué país vivimos para señalar con ese estigma a unos republicanos que no han querido votar ni a los socialistas ni a los monárquicos?

Eso sólo pueden decirlo los mentecatos, pero no hombres que estén en su sano juicio.

De la minoría antedicha, uno faltó a la lista, sin embargo. El Alcalde opinó al contrario que los demás y se declaró en contra del candidato republicano. ¿Por convicción? ¿Por miedo?

Si Guillermo Perezagua continúa siendo republicano, lo íntimo de su conciencia no creemos que le demandara semejante conducta. Por eso es preciso desechar la hipótesis primera, confirmando la segunda.

El Alcalde, sin que sepamos por qué, aunque lo sospechamos, tiene un miedo cerval a los socialistas y a su capitán Domingo Alonso. Y ello le induce a cometer errores de bulto, de los que quizá se arrepienta no tardando mucho, porque a los socialistas mientras se les hace el negocio no le miran a uno mal, pero en cuanto no se les quiere o no se les puede hacer, se acaban las amistades.

Y después viene el desprecio de los unos, y de los otros, y de todos. El jugar con varias barajas trae como consecuencia el no poder jugar luego con ninguna.

Cuando mañana se le terminen los *manios* provinciales y municipales, ya veremos quién le tiende una mano caritativa....

Anticipamos que para eso si bajarían. Y en efecto, bajaron. Hasta ahí llega el descoco de algunos personajes y personajillos que abandonaron voluntariamente toda actividad municipal, pero que sin embargo acuden a votar sin tener derecho moral para hacerlo.

Ya en otro lugar de este mismo número se menciona el caso. Nos abstendremos, pues, de enjuiciarlo aquí, limitándonos a decir que del hecho se formuló la correspondiente protesta a cargo de la minoría radical.

Se formuló también otra protesta. En sesión anterior se acordó que la votación durara dos horas. El Alcalde amplió el plazo hasta tres, no sabemos si con la esperanza de que llegara algún ministerial más, y en el acta aparece un borrón que cubre la palabra *doce*, que es a la hora que se convino hacer el escrutinio.

Total, una hora más y un *tachón* en el acta. Lo que diría Azaña II imitando a su jefe: «Bah, eso no tiene importancia alguna».

Por cierto que el Alcalde quiso discutir y alguien le indicó que no podía hacerlo, y si únicamente limitarse a ordenar que esas protestas constaran en el acta.

Agulla.

LOS LÍRICOS EL CLAVEL

En las diminutas
hojas de un clavel,
buscaba el secreto
del amor aquel;
pues, el hombre ingrato
por el que sufría,
a su amor profundo
no correspondía;
y en aquellas hojas
ricas en aromas,
a la par que humildes
cual blanca paloma,
consultaba ansiosa
por aquel amor,
que atrofió las fibras
de su corazón;
y su mano blanca
con loca porfía,
desprendía las hojas
que lentas caían.
Sí, no, sí, decía
con gran emoción,
esperando al fin
la revolución;
y arrancó la última
y oh, fatalidad!,
un suspiro ahogado
se dejó escapar.
Sus ojos llorosos
los elevó al cielo,
y el clavel sin hojas
triste cayó al suelo.

Ildefonso de la Rocha.

Navalucillos.

MUEBLES, los más modernos,
buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO

Visite estos **TALLERES**: Trinidad, 5. - Toledo. Teléfono 86.

El mangoneo socialista

No pasa día sin que los socialistas demuestren su mangoneo en la política nacional. Toda corriente de armonía entre los grupos republicanos, apenas queda iniciada, sufre ya el ataque descubierto o solapado, según convenga a sus fines, de estos aprovechados discípulos de Marx, que no tienen para la República aquel respeto mínimo a que se hizo merecedora por la generosidad con que ha correspondido a su colaboración revolucionaria.

Para los socialistas no hay, sin embargo, consideraciones bastantes para torcer los rumbos que adopta su egoísmo partidista. Se han propuesto que la ley de Arrendamientos rústicos tenga aquel inicio socializante que tanto repugna a los partidos republicanos, y todo parece acreditar que saldrán con la suya, gracias a la debilidad que de un tiempo a esta parte, viene demostrando el señor Azaña, más entrado cada día a esta fatalidad que le dirige desde el célebre abrazo del frontón.

Consideraciones de Gobierno parece que han obligado a los partidos republicanos, que forman en el conglomerado ministerial, para unir sus votos en contra de una fórmula que sobre posibilitar la concordia parlamentaria, acertaba el plano de esta intensidad, que en forma de pesadilla viene soportando el país, cuando por estas mismas consideraciones de Gobierno la actitud de estos republicanos debió ser la contraria, ya que con ello se asegura la inmediata aprobación de la última ley estimada como fundamental.

Mientras los republicanos hagan el juego al socialismo, unas veces con su ayuda y otras con su inhibición, el socialismo seguirá su ruta sin importarle un ápice la consolidación del régimen ni la situación del país. Posiblemente para su finalidad, de ir tirando en el mangoneo social y político a que vive entregado, una discusión dilatada, cuando no una obstrucción tenaz que pueda derivar en nuevos choques de republicanos, con su siempre fáciles contingentes

de agresividad, facilitaría su táctica acostumbrada a resquebrajar todo espíritu de cordialidad republicana.

La ayuda de Marcelino Domingo, el sucesor de Azaña en la servidumbre socialista, podía ser decisiva para el éxito de este juego, siempre que los radicales socialistas no lo estorben con una actitud de respeto leal para con los fundamentos de su constitución como partido.

¡Que todo podría ser, porque los tiempos no son los mismos, y la realidad con todas sus enseñanzas in-

apreciables ha demostrado cuán necesaria e inmediata debe ser una rectificación plena y absoluta de los procedimientos de Gobierno! Y esto, que entonces solo lo preveía con su videncia de estadística Alejandro Lerroux, lo comparten ahora todos los republicanos.

Lo que únicamente precisa es que éstos se decidían a tener el arranque de demostrarlo con hechos, dejando la plena responsabilidad de una determinación contraria a los apocados y bienquistos, a los cuales el país sabrá sancionar en su día.

ESTAMPA DE LA TIERRA

Leal como él solo.

Para el popular fotógrafo Monforte,
con el cariño y el respeto que sus años
requieren

«Cuanto más trato a los hombres,
más me acuerdo de mi perro».

Escenario pobre, sencillo y limpio, como sencilla, pura y limpia es el alma de los personajes que en él se mueven al impulso del dictado de la vida.

En la comedia viviente de este mundo de sencillez y buenura, tres actores viejos como la misma vida van representando el papel recomendado por el cruel director de escena, que gusta de la amargura dramática de los componentes de la farándula, que se complace con el llanto callado de sus muñecos de corazón humano.

El más viejo del elenco es una mujer madre que pasó sus días ensayando el magnífico papel de la ternura, de la piedad para el prójimo, que más tarde, cuando los años fueron nimbando su cabeza de venerables hilos de plata y la miseria daba fuertes aldabonazos a su puerta pobre y misera, fué alejándose desagrado y cruel para sembrar en el casto corazón la flor ingrata del desengaño, la flor negra y amarga de la desilusión y de la muerte.

El galán (hoy ya viejo también) camina por el amplio escenario del mundo buscando donde poder enterrar los despojos fríos de sus esperanzas muertas, puestas siempre al servicio de ese arte maravilloso y brujo de la fotografía, tan querido por el viejo patricio Cajal y tan celebrado por Raurich.

De aquel joven galán andariego de alma artista, aventurera, romántica y tan española, ya sólo quedan ruinas, sombras, medias tintas que se diluyen en el manso lago del abandono, del olvido, de la lejanía. Su alma bohemia y poeta se va rompiendo silenciosamente como figura de cera, como una frágil porcelana que pasó de su época y que se va deshaciendo porque no la quieren y porque creen verla ya anticuada.

Los amigos de otro tiempo, que le halagaron con sus aplausos de

A LOS MAESTROS ESPAÑOLES

Por el mejoramiento de la clase

Es la política con todos sus complicados modos de encauzar la justicia social, la que en ciertos casos es culpable de muchos hechos que trasponen los límites de donde la razón actúa. Y refiriéndonos a los asuntos de instrucción primaria observamos aquellas maneras de actuar los hombres con poco decoro y con grave perjuicio para la clase y para la enseñanza.

Surgió D. Rodolfo Llopis y sus proyectos se estrellaron dejando la Dirección en un estado lamentable para que más tarde el Sr. Landrove siga el mismo camino y dimita cuando podía resolver algunas cosas de interés. Y lógicamente pensando, se deduce que esto no pasa nada más que cuando se dirige a

pleitesía, fueron abandonando la casa que amenazaba ruinas, fueron desatando cruelmente, dramática y cobardemente, los nudos rayados de una amistad que resultó fingida, vana e hipócrita, sin darse cuenta que al mismo tiempo iban desgarrando la sensibilidad de un hombre que más que hombre era la pura esencia del soplo divino latente en el círculo del arte.

Ya no tiene ambiciones; ya solo, achacosos, en posesión de un montón de recuerdos, procura ir reflejando en la placa gelatinosa de su cerebro las imágenes bellas de los días marchados y las bajas pasiones de los humanos actores, que van haciendo mutis por el foro ante la escena final del drama de una vida que va callando serenamente, estoicamente, viendo cómo baja el telón de la miseria, de la muerte.

Entre los bastidores del empujido escenario, se destaca una pincelada consoladora: un viejo y leal perro, ya casi ciego por los años, que lame hoy, como ayer y como siempre, las manos del pobre fotógrafo. Es el único amigo que no supo engañarle nunca, el único guardián que se interesó por la hacienda del amo, es el fiel compañero que tantas y tantas veces compartió las tristezas y las alegrías del que le dió el pan.

«Dominguín» (como le llaman) espera un tanto gruñón, pero noble y simpático, los aplausos que no llegan de ese público teatral que ya no gusta de las cosas viejas, de las cosas de antaño; de esos espectadores que se ponen nerviosos ante el cuadro realista de la vida sería, de la vida espiritual, que, según ellos, nada significa, nada interesa, nada de caridad merecen.

Por eso, el viejo fotógrafo, «cuanto más trata a los hombres.... más quiere a su perro».

Paco.

Mora y Septiembre de 1935.

gente inocente que, dada al sufrir, sigue impasible aguantando sin revolverse contra quien no atiende y resuelve sus problemas. Y si es verdad que hay necesidades políticas que cumplir, también es verdad que por cumplir esa necesidad, hoy se llama «enchufe», se perjudica a una clase que, si no por su calidad por su cantidad, debía tratársela con más consideración y respeto.

En el Magisterio Nacional, a quien afecta directamente esa Dirección, ocurren las cosas más inexplicables que se puede uno imaginar. Y concretemos nuestra afirmación a un hecho: Existen sin colocar en la actualidad algunos descendientes de aquellas oposiciones (sin adjetivos) del año 23 y todos los cursillistas del año 31. En total pueden ser de cinco a siete mil Maestros que han demostrado su preparación y que se hallan en espera de colocarse; mas no es sólo este hecho que por sí bastaría para colocarles inmediatamente, es que

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomé, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

además existen diez o doce mil Maestros interinos que sin tener esa preparación demostrada se hallan cobrando un sueldo que el Estado les da olvidando que los que por nuestro esfuerzo logramos aprobar estamos sin colocar y con temor por si nos coge esa flamante Ley de Vagos. Y en tanto esto sigue así se convocan otros cursillos y se está a punto de empezar a tener maestros del nuevo plan. Esto que parece inverosímil es una realidad viva y culpables son la política que coloca a sus secuaces y los interesados que no obligan a cumplir.

Claro es que todo esto va aumentando la desorganización y el desbarajuste en tanto que el perjuicio se ceba en los que no logramos un enchufe ni tenemos otro medio de vida que nuestra profesión. Y yo creo que no es tan difícil «ordenar» se hagan las cosas de esta Dirección, ni se necesitará el talento del sabio ni la jornada legal de trabajo que tan en moda está. No se precisa a mi juicio tanto, pues allí habrá asesores técnicos que sólo esperarán la orden para hacer las cosas que si no hay quien las ordene claro está que no se hacen.

Y esto que no ocurre en ningún Cuerpo del Estado, en el Magisterio sigue haciendo sus estragos sin que haya habido quien con interés estudie estas cuestiones para que la justicia siga resplandeciendo.

Todo en esta profesión es desbarajuste, y si no que alguien me diga si las cosas aquí se hacen de un modo sistemático como en todas las profesiones. Y todo, absolutamente todo demuestra la incapacidad dirigente o en su caso la mala voluntad de los mismos. Pero ni en uno ni en otro caso hay justificación, porque si ocurre lo primero por dignidad debe marcharse, y si lo segundo, por dignidad de la clase se le debe decir que se marche.

Y estas realidades son las que vive el Magisterio y como nuestro ideal es el mejoramiento en todos sus aspectos a ello vamos para hacer con el tiempo que ese ideal sea una realidad y una demostración de que la justicia sigue triunfando y desparramando su luz sobre los hombres que viven la tiniebla triste de la desconsideración social y la desatención del Estado.

Vamos a la conquista de ideales y marchamos con el orgullo propio de vernos solos para aumentar nuestro esfuerzo que si hoy peca de quimérico, mañana no faltará quien reconozca el bien de sus resultados y le haga justicia.

Vamos decididos, entusiasmados, sin más armas de defensa que el deseo sano de mejorar todo cuanto al Magisterio se refiere y que empezando en los ricos despachos del Ministerio llega a la Escuela pobre del pueblo escondido donde un Maestro falto de ilusiones sigue su absurda vieja rutina sin sentir el ansia de mejorarse porque sabe que el sacrificio en esta profesión ni se agradece, ni se paga, ni se estima.

M. Ataulfo Ariza.

Maestro Nacional.

El Toboso y Septiembre 1935.

TEJAS PLANAS
(Única en Toledo)

CASA LÓPEZ
Teléfono 213

Legítimos Bacalaos
Noruega y Tostón
REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Si necesita comprar MUEBLES
vea los grandes surtidos que
presenta MONTES
BELÉN, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada
comida, tomar una Copita de

Anís PROA

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confeiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjense a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGULÓN. - TOLEDO

PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE
en la CUESTA PORTUGUESES

Granja "La Bóveda"

en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es ESENCIA PURA E HIGIÉNICA, y esta es la mayor propaganda.

Establo propio en Palomarejos.

Sucursal: Coliseo, 5 y 7
TOLEDO

DESPACHO DE CARNES:
Mercado de Abastos, 17 y 18

CORRALES

Nuevos precios en baja del Cordero lechal:

Chuletas 4,50 Kilo.

Idem pierna 4,00 »

Paletilla y collada. . . 3,50 »

Mercado de Abastos. Cajones números 17 y 18

Lo que ocurre en la provincia

De Villacañas.

Una Lección.—Para muchos no ha sido una sorpresa la maniobra llevada a cabo por los monárquicos disfrazados de agrarios en las pasadas elecciones a vocales del Tribunal de Garantías. Este Ayuntamiento se compone de dieciséis Concejales, de los cuales hasta el día 3 se contaba con una mayoría de once radicales, tres socialistas y dos radicales-socialistas. El escrutinio de la elección de referencia dió el siguiente resultado: **Titulares.**—D. Antonio Marsá, Radical, 6 votos; D. Carlos Martín, Acción Popular, 5 votos; D. Antonio Atienza, Socialista, 5 votos.

CRÓNICAS DE ÁFRICA

La Ciudad de los Tres Templos

Definitivamente: Melilla es un sandwiuchen monumental. Y juro que hago esta afirmación sin ánimo de excitar a los melillenses ni al jugo gástrico. Melilla es un magnífico sandwiuchen en que el jamón no ha sido deficientemente extraplanizado. Es probable que esta figura literaria—mitad de hambriento, mitad de «Barmen»—no me dé un sillón en la Academia; pero yo, satisfago una necesidad: la de manifestar que odio estas ciudades-bocadillo. Me explicaré: Con permiso de Hitler. Los hebreos son unas buenas personas. Un tanto usureros, algo estafadores, un sí es no es ruines; pero nada más. Los hebreos han hecho algo más que crucificar al Hijo del Hombre. Por ejemplo: Un Parque en Melilla de gráciles palmeras, sonrientes surtidores; con sus niñas, sus soldados y unos simpáticos fotógrafos que dicen que retratan.... Especialmente esas parejas de novios—aún existen—que necesitan una luna en cuarto menguante, una cascada que ría y una palmera que los abanique para jurarse un amor medio tísico entre suspiros lánguidos, parpadeos languidísimos y tomaduras de mano más lánguidas todavía, esas parejas de novios, digo, dignas de Sandoval, estarán eternamente agradecidas a Salama.

Aclararé, sin embargo, que de este Parque no sale beneficiada la humanidad. No se ha dado aún el caso de que estas palmeras retoñen, ni de que estos fotógrafos hagan una buena fotografía, ni de que estos novios aumenten el censo. Esto sólo lo dan los no lejanos desmontes. El dicho evangélico: «Polvo eres y al polvo volverás» se cumple aquí con alarmante frecuencia....

Pero volvamos a lo nuestro. El Parque de Salama será un pulmón magnífico; mas también es un aislador. Los aires demócratas del Doctor Rizal y adyacentes se adormecen en las hojas musicales al viento de las palmeras, se metamorfosean en las pérgolas enramadas y salen aristocratizados por la calle del General Marinas.

Entre este Parun y Melilla la Vieja se halla la ciudad cosmopolita: Comercios magníficos, grandes Cines, Hoteles, Casinos, Cafés, Casas de Cambio, Agencias, Bancos. Aquí se ven las rúas asfaltadas; la Plaza de España, la Avenida de la República. Es el punto de reunión de los estrujadores de la humanidad doliente: cuerpos obesos, pupilas yertas, carrillos flácidos. Es el jamón que atrevidamente, despiadadamente se coloca entre el pan de la ciudad. El pan

Y los suplentes igual correlativamente.

Lo más chocante—al no tomarlo en serio—es que estos señores Agrarios acudieron a la reunión de los radicales celebrada la noche anterior a la votación y acataron el acuerdo de votar la candidatura radical y la cogieron de manos del Presidente del Comité, teniendo ya la maniobra urdida y dispuestos a llevarla a la práctica al día siguiente.

Estos son los hombres del porvenir, los que censuran y combaten al Gobierno por su desacertada actuación y antes de tiempo ya preparan maniobras y estratagemas, cubriéndose con el manto de la hipocresía para poder escalar el poder y seguir los procedimientos caciquiles e inquisitoriales de an-

taño y ahogar los impulsos revolucionarios del pueblo libre y trabajador.

El Partido Radical no puede tolerar tamaño insulto de la reacción; debe levantar su espíritu republicano y luchador de siempre, mirar a su alrededor y la escoria que le rodea arrojarla como Cristo arrojó a los mercaderes—pues son los mismos con idénticos procedimientos—y saneado el ambiente radical de toda inmundicia, comenzará una nueva vida y ese antiguo historial republicano se verá premiado por corrientes de simpatía que al contagio de un ambiente de verdadera democracia, pasan del Partido Radical al baluarte indestructible y forjador de la conciencia republicana.—Bruce.

que no ya es recocado, sino molido, hecho harina por las muelas fantásticas de los prepotentes.... El pan que sostienen al jamón y al que no ha extraplanizado lo suficiente....

Por lo demás Melilla es la ciudad alegre y confiada. Hetairas, comerciantes y militares constituyen el núcleo de la población. Yo diría que es la ciudad de los tres templos. Venus tiene aquí su *Sancta Sanctorum*. Diríase que sus sacerdotisas son la escoria del mundanal ruido; pero se callan que el regateo adquiere proporciones alarmantes. Alarmantes, claro está, para el sostenimiento de estas «virgenes imprudentes» que consumieron el aceite de sus lámparas mucho antes de la venida del esposo....

Mercurio es la anticipación de los comerciantes marroquines. El precursor, que podría decir. Es más: O Mercurio era hebreo, o un habilísimo imitador que engañó miserablemente a los griegos para lograr un puesto en el Olimpo. Vacuo decir que el regateo es aquí el primer mandamiento de la ley del comprador. E inútil afirmar que siempre sale engañado.

Y, por fin, Marte. He aquí el Dios del tercer templo. Y el acaraparador del elemento femenino. Aquí, como allí, es muy dulce soñar con las estrellas.... Por desgracia, Marte sin galones ha perdido la hegemonía. Verdad que su radio de acción no pasaba de la cocina, meta de sus aspiraciones y libaciones; pero hoy día, ni las niñas—primer peldaño del escalafón maritornesco—siguen la tradición de aquellas mujercitas que ofendieron su amor y la única rosa de su rosal al bravo soldado español, ejemplo de resistencia física, valor heroico, amor a la independencia, de fidelidad, etc., etc. Románticas Vestales del Amor; o lo que es lo mismo: Sabrosas Maritornes del ayer, ¿dónde estáis? Ilusión perdida el buscarlas. Estas pizpiretas mujeres melillenses, de cálida sangre andaluza, alegre pisar, exuberantes senos y cara morena, son capaces de dejar en ridículo al mismísimo Diógenes.

De todas maneras, Melilla, no me convence. Esos moros barrigudos—burgueses o carniceros—que toman café en «La Peña» son un anacronismo en tu decoración graciosa de gran ciudad. Yo propondría un cambio digno de Calderón de la Barca. Vosotros, toledanos, hartos de cuevas y de romanticismos vendría a poblar esta nueva Venus del Mediterráneo. A cambio de vuestra Catedral os ofrezco tres templos sin presupuesto de Culto y Clero. Por el Tajo un mar de promisión que si no templa vuestros aceros templará las liras de vuestros poetas hartos, lo sé yo, de buscar un tropo nuevo para el cingulo acuático que os rodea.

En cambio ahí estos moros de orondo vientre como hidrópicos em-

pedernidos, estos hebreos dolicocefalos de barbita respingona y puntiaguda estarían en su propia salsa. Adquirirían tipo trepando por los pedregales de vuestras cuevas. Serían cuadros vivos las estancias silenciosas de la Sinagoga y de Santa María la Blanca. Aumentaría el turismo. Hariais polvo a los intérpretes porque los hebreos se lo harían todo. Y quién sabe si sobre todo esto no os cabría la gloria de registrar cualquier insurrección allá por la Sísila o por la Bastida. Aunque sólo fuese por dar interés y amenidad al único diario local....

Minor Otamendi.

Momentos de nerviosismo

¡Calma, señores, más calma!

El Ministro de Instrucción Pública está lleno de actividad. De una actividad apresurada, violenta, febril, que no deja parar ninguna mano ni meditar ninguna idea.

Las órdenes se suceden con rapidez desusada; los telegramas se prodigan con abundancia desconocida; los apremios a provincias se repiten con alarmante continuidad.

La Gaceta llena sus páginas frías con preámbulos ardientes. Instrucción Pública no puede quejarse del trato que le dispensa el *Diario Oficial*. Para ese Ministerio es su espacio mayor.

Pero, esa actividad inusitada, esa labor insuperable, ¿es eficaz? ¿Puede la República sentirse satisfecha de esa labor?

¿Puede asegurarse que los millones gastados, que los esfuerzos invertidos corresponden a los resultados que la esperanza, que una gran esperanza, hizo concebir?

Sí, puede asegurarse; pero puede asegurarse que no.

La República, en el aspecto de la cultura nacional, debe sentirse orgullosa del esfuerzo gigantesco que ha hecho para elevarla, pero ha de sentirse apesadumbrada al comprobar el fracaso de su sacrificio.

No importa que las estadísticas oficiales se vistan de optimismo, y proclamen éxitos ilusorios, revistas de ocasión. La verdad es muy otra; tan otra, que llena de amargura el alma de los que vivimos directamente el fracaso de tan bella ilusión ministerial.

Es una lástima que esos millones arrancados a la miseria de un presupuesto pobre, extraído de una economía nacional desolada, mueran tan sin pena ni gloria como el agua de los ríos en el mar.

Pero ese fracaso intenta disimularse con una actividad artificiosa, que lo hace mayor.

Hasta ahora los fracasos se quedan dentro. No se ha de pasar mucho tiempo sin que el país acuse si tiene fuerza o se resigna si la indiferencia ganó su voluntad.

En el Ministerio de Instrucción Pública, el más importante de todos los

Ministerios, triunfa el nerviosismo más acentuado, la impresión más lamentable, el desorden más descomulgador.

Se crea burocracia y más burocracia; se adapta el cargo a la persona; se subordina a la amistad, siempre respetable, la aptitud, siempre desconocida.

El Ministerio quiere aprisionar el espíritu de trabajo provinciano, vivo, consciente, en la urdimbre azul de los telegramas, o reducirlo al articulado, sin alas y sin alma, del *Diario Oficial*.

Y los funcionarios provincianos, que en la calma laboran su deber, ven ahora atormentados por esa lluvia constante de peticiones de estadísticas que luego se entregan al polvo de los archivos o a la piedad de las llamas. Se ven asediados por ese pedir desordenado, duplicado, apremiante de la burocracia nueva, que cree así cumplir su deber.

Si así lo entendieran todos, cabría pensar qué oración fúnebre había que dedicarle a la cultura de nuestra Patria.

Nuestras palabras, no quieren ser una censura; pretenden traducir un íntimo dolor; dolor liberal y republicano al ver que los millones que a la enseñanza sacrifica la República, en su hora de estrecheza, no sirven más que para alterar, sin hacerla fecunda, la calma burocrática del Ministerio de más rango en los pueblos que, como el nuestro, quieren vivir horas definitivas de civilización.

P. Riera Vidal.

(Del Magisterio Español, de Madrid).

JIRON DEL MOMENTO

Buitrago, villa de fuertes murallas

Quien haya recorrido la alta serranía de la provincia de Madrid, lo que pudiéramos llamar la ruta del Lozoya; quien haya observado el paisaje desde el Molar hasta Lozoyuela, se habrá encontrado con la aridez más extraordinaria, mitigada tan sólo por algunos puntitos de verdura que, como dibujos de alfombra, se ofrecen en la Cabrera y el Berrueco.

Seguramente que, cuando don Pío Baroja se vea obligado a pasar por todo este paisaje, cerrará los ojos y mirará imaginosa y tristemente, hasta con cierta ternura, sus pintorescas montañas de Vasconia. Pero a pesar de toda esta aridez se tonifica un tanto el espíritu cuando, inopinadamente, en una de las múltiples curvas del Lozoya, aparece Buitrago, la villa señorial de las fuertes murallas.

Sin duda alguna que Buitrago es, ha sido y será la dueña y señora de toda esta parte de la serranía. El Lozoya, prisionero de Madrid en las presas de Puentes Viejas, ofrece el espectáculo de un aprendizaje de mar, estrecho, profundo y azulado, que se recuesta sobre las murallas; mientras más arriba salmodia su canción cotidiana de arroyo, que es el poema de la nieve y el Sol. Por algo desde un poco más arriba, desde el Paular, contaba el gran Enrique de Mesa:

«Era pura nieve y los soles me hicieron cristal».

A los lados, extensos prados, plétricos en verdura, morada eterna de la hierba y el roble. Dentro del poblado la recia muralla, tosca y pesada, con sus portadas tortuosas y estratégicas, e incluso farolillos y restos pictóricos de imágenes, que evocan un típico sabor de leyenda. Y ya en el círculo que la muralla describe, la casa solariega de los señores de Hita, que, aunque pésimamente conservada, aún expele olor a serranillas saturadas de erotismo.

A pesar de estas grandezas yo tengo que decir que mi visita a Buitrago me produjo una formidable decepción. ¡Tan interesante me

le habían pintado! Imaginaba encontrar una aleación entre lo agradable del presente y evocaciones sublimes del pasado. Así me sucedió que, cuando entré por el ferial y vi dos cuadrúpedos tumbados que yo imaginaba fueran dos briosos corceles descendientes de alguna yeguada señorial, me encontré, con tristeza, que eran dos famélicos asnos, pertenecientes sin duda alguna a dos humildes labriegos, cuyo precio, en una buena tasación, no excedería de quinientos reales la pareja. Y mi decepción llegó a su límite cuando dentro del poblado no ví por parte alguna ni una dama con tez rubia y trenza de áureos colores; ni una casa cuya servidumbre utilizase la indumentaria del calzón; ni un caballero que conservase las espuelas que alguna casta princesa le calzara allá en la España del Cid. Todo, por el contrario, es corriente y vulgar: «Guayabas», con corta melenita, servidumbres con pantalón de pana y varones, muy principios del siglo, que juegan al dominó.

Mas no se crea por esto que Buitrago se dejará aventajar jamás por ningún poblado de la serranía. Tan sólo Lozoyuela ha querido competir con ella en los últimos tiempos y únicamente en los préstamos ha conseguido tocarla los talones; pero jamás vencer.

Si algún vecino de Lozoyuela prestaba al módico interés del 15 por 100, inmediatamente se cotizaba en Buitrago al veinte. De esta manera, los actuales habitantes han conseguido tender una muralla argentífera que va desde Somosierra hasta la Cabrera y desde el Paular hasta la Puebla de la Mujer Muerta. Claro que hay que suponer que esta nueva muralla no sea tan del agrado de Marte como la que dejara Alfonso VI, pero si una hecatombe admirable a los ojos de Mercurio.

Cuando abandonamos Buitrago, tendemos la vista hacia las nuevas vigías de la antigua muralla. Son hasta una docena de cigüeñas que, estirando sus flexibles cuellos, miran cachazudas, y acaso zumbonas, las caravanas de automóviles que, con etiqueta particular u oficial, se dirigen a diario por la carretera de Francia, y que van soltando por el tubo de escape densas nubes de humo que acaso sirvan de incienso a las procesiones de mendigos que a diario les preceden y les siguen en busca de una imagen humana que les redima de su necesidad. Y en tanto pensemos que la muralla argentífera seguirá ensanchando su círculo en ondulaciones sucesivas, como tantas otras murallas españolas, sin que pueda contenerla ningún guerrero social de la España contemporánea. Pero quién sabe si tendrá como contrapeso la gloriosa dicha de ser en un mañana próximo foco inicial de una reconquista económica española.

Felipe Nombela de la Higuera.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN CASA LÓPEZ

La más surtida en Toledo

Teléfono 213

Comité Provincial

Correspondencia.

Santa Cruz de la Zarza.—Comité. Recibida carta del Secretario de 5 de los corrientes. Comprendemos sus manifestaciones. Saludos.

Villa de Don Fadrique.—Comité. Recibida carta y acta enviada por el señor Aguado. Muy agradecidos y felicitamos por triunfo. Saludos.

Yébenes.—Comité. Recibida carta del Presidente, fecha 4, cuyos datos agradecemos, sintiendo lo ocurrido. Saludos.

Ontigola.—Sr. Alonso. Recibida su carta del 4, de cuyo contenido nos informaremos y pasará más tarde a la Redacción de este semanario. Saludos.

Quintanar.—Sr. M. de Nicolás. Muy agradecidos por la elección y por la atención al enviar carta y acta. Saludos para todos los amigos.

Camuñas.—Sr. Escribano. Recibida toda su correspondencia de estos últimos días. Por correo aparte envío contestación al asunto tantas veces interesado por usted. Ruego perdona, aunque justifico la demora. Saludos.

Mora.—Sr. Rey de Viñas. Recibida su carta del 4 de los corrientes y acta de votación, de cuyo éxito nos felicitamos y les felicitamos. Saludos.

Nuño Gómez.—Sr. Sánchez Amigo. Recibida su carta y certificación votación. Traslado la carta al Sr. Riera y hemos de procurar por todos los medios complacerle. Saludos.

Parades.—Sr. Peña. Recibida su carta día 3 corriente y los felicitamos éxito votación. Saludos a todos.

Barcience.—Sr. Alonso. Enterados del contenido de su carta del 4 corriente. Saludos.

Puebla de Montalbán.—Sr. García Balmaseda. Nuestra felicitación por el éxito de la votación y acuosos recibidos de su carta. Saludos a todos. Recibida certificación.

Puente.—Sr. Baena. Recibida carta, certificación y telefonema. La votación no podía ser mejor. Saludos de afecto.

Quero.—Sr. Jiménez. Recibida nota votación y carta. Saludos.

Menasalbas.—Sr. Galán. Recibida carta, de cuyo contenido nos imponemos. Saludos.

Ventas con Peña Aguilera.—Sr. Lalande. Recibida su carta día 3. Enviamos nuestra felicitación más sincera. Saludos a todos.

Villaminaya.—Sr. Mora. Recibida su carta día 3. Les felicitamos por disciplina demostrada en estas elecciones. Saludos.

Ajofrín.—Sr. Martínez. Recibida su acta del 3. Impuestos de su contenido, notificamos será objeto de estudio en nuestra próxima reunión. Saludos.

Madridsejo.—Sr. Soneca. Recibida su telegrama. Saludos.

Pueblanueva.—Sr. Durán. Recibida su carta día 3. Saludos.

Camarenilla.—Sr. Morales. Recibida su carta día 3. Enterados de su contenido que damos cumplimiento. Saludos.

Yuncos.—Sr. Ruiz.—Id. id. id. Estudiamos cuanto en ella manifiesta. Saludos.

Campillo.—Recibida carta y nota que enviamos al Sr. Díaz Alonso. Saludos.

Almonacid.—Sr. Segovia. Tomada nota de cuanto dice en su carta del 3. Saludos.

Temblegue.—Sres. Toribio y Perales. Comprendemos cuanto nos dicen sobre las elecciones últimas. Esperamos su visita por el deseo de saludarles. Recuerdos de todos.

Corral de Almaguer.—Sr. Tradacete. Recibida carta del 3 de absoluta conformidad, que agradecemos de veras. Saludos.

Villacañas.—Sr. Tejera. Recibida carta día 3. Cuantos deseos manifiesta lamentamos no hayan sido realidad en esta región. Saludos.

Portillo.—Sr. Nombela. Recibida su carta del día 3. Tienen razón, pero desconocemos nombres. No volverá a ocurrir. Agradecemos su esfuerzo e interés. Saludos a todos.

Lagartera.—Sr. Jiménez. Recibida su carta del 3, que agradecemos. Saludos.

Villafraanca.—Sr. Calcerrada. Recibida su carta del día 1.º, que llevo a estudio del Comité ejecutivo en su próxima reunión. Saludos.

Villasequilla.—Recibida certificación. Saludos.

Pulgar.—Sr. Payo. Recibida su carta de cuyo contenido quedamos impresionados. Saludos.

Gálvez.—Comité. Muy agradecidos al envío de la certificación. Saludos.

Paredes de Escalona.—Comité. Recibida certificación, que agradecemos saludos de afecto.

Telegramas y telefonemas recibidos.

Torre de Esteban Hambrán, Juan Aguado; Navamorcuende, Presidente Comité; Puente del Arzobispo, Baena; Torre de Esteban Hambrán, Aguado; Villarrubia de Santiago, Secretario Comité; Consuegra, Merino. (Muy reconocidos por la atención que el envío de los mismos su pone).

Miguel Esteban.—Comité. Recibida certificación. Así como de Torrico, Torre de Esteban Hambrán, Navahermosa, Mascaque, Ventas con Peña Aguilera, Azaña, Villaminaya, Cuerva, Ilescas, Puebla nueva, Camarenilla, Yuncos, Campillo, Almonacid, Consuegra, Villacañas, Corral de Almaguer, Tuboso, Portillo, Lagartera, Villarrubia de Santiago, Fuensalida y Gamonal.

VANGUARDIA

ÓRGANO DEL PARTIDO RADICAL

Para suscripciones, dirigirse a la Conserjería del Centro Republicano Radical.—Plata, 7.

CASA LÓPEZ
44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA
Y VERÁ LOS
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

Café-Bar Toledo
Especialidad en MARISCOS
ZOCODOVER, 45

Legítimo Bacalao de Escocia
REGULÓN
Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Díaz
ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO
Portugueses 6.—Teléfono 516.

“LA SOLEDAD”
Antigua Funeraria
Hijo de Benito San Román
Los Bécquer, 6.—Teléfono 255
CORONAS :: ARCAS :: FÉRETROS

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.
PALOMINO
Con Somier **NUMANCIA**, que es el mejor.
Depósito y venta: Trinidad, 5.

Bazar el 65 y 95
Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.
Única casa que vende lámparas de diferente wataje a 0,95.
Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.
Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.
Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

GANADERÍA DE RESES BRAVAS
DE
D. Salvador Lalande
Para tratar, con el representante general, D. PEDRO ZAMORA
Embajadores, 47. Teléfono 95410. - MADRID



Dirección, Redacción y Administración:
PLATA, 7 (Centro Republicano)
 Teléfonos: Dirección, 454. Administración, 360. Redacción, 363.
 Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

SEMANARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

Cosas que pasan

Ha afirmado alguien que los Concejales de Acción Republicana que votaron el pasado domingo al Sr. Marsá, serán expulsados del Partido por tal hecho.

No sólo no damos crédito a esto, sino que ni tan siquiera creemos que se les imponga la más mínima sanción.

Es un absurdo suponer que el votar a un republicano auténtico y de prestigio constituya un delito político a sancionar nada menos que por una organización republicana.

Los que tal afirman, no saben ni lo que dicen. Palabra.

Han tomado algunos eso del Toledo de Ohio más a pecho que si se tratara de la propia familia.

Ohio por aquí, Ohio por allí, es el caso que ya tenemos el Ohio medido en el oio de manera permanente.

El Alcalde de aquí es uno de los que participan del entusiasmo ohioesco y hasta se ha marchado dos o tres veces a Madrid en busca del Ministro de Estado para hablarle de este tema, como si no hubiera otros problemas más importantes y urgentes que resolver.

No sabemos por qué se nos antoja que todo esto tiene mucho de concurso de escalatorres, con vistas a realizar un viaje a Ohio lo más pronto y lo más barato que sea posible.

A ver cuánto nos marramos.

A propósito de esto, la otra noche se celebró una cena en el antiguo jardín del Sr. Ledesma, el jardín de los fuegos artificiales, como le llamábamos en tiempos de la Dictadura, por los muchos cohetes que se lanzaban en el transcurso de las chupipandas primorriveristas que allí tenían lugar.

El motivo fué el del día: Toledo Ohio. Y con la consiguiente presencia del Alcalde.

¡Quién había de decir a nuestro Alcalde que acabaría por hacer uso del jardín de los fuegos artificiales, tan censurado en otros tiempos!

Lo ocurrido con el servicio de teléfonos en la Diputación, da idea del despilfarro que allí se sigue, y del que es principal protagonista el galeno de Torrijos.

Antes, las distintas dependencias de la Diputación se servían de aparatos supletorios, y a tal efecto, existía una centralilla servida por una muchacha del Asilo a la que daban una gratificación mensual.

Ahora, con la subida de tarifas decretada por la Compañía que combatió Prieto pero que después ha amparado desde el Poder que a eso equivale el callar, la Diputación, para economizar, ha suprimido la centralilla y la muchacha y ha ordenado instalar teléfonos directos en las dependencias.

Con lo cual, si antes costaban a ocho pesetas mensuales cada teléfono, ahora salen a veinticinco.

Y si importaban todos cien pesetas, ahora cuestan cuatrocientas.

Y a los enfermos pobres, arrojándolos del Hospital, y a los que van negándoles la entrada.

Una verdadera vergüenza.

Y el periódico socialista, sin de-

cir palabra. No tiene nada de particular. Su director está engolfado con la comida que le echaron el Presidente y su reata para que callara. Y viva la moralidad, la dignidad y la vergüenza.

LETRAS DE LUTO

Augusto Pintado

En circunstancias trágicas, dejó de existir el domingo el joven Abogado, estimado colaborador de nuestro periódico, Augusto Pintado. Una víctima más de las aguas del Tajo, aguas peligrosas que inconscientemente muchos quieren burlar, y que les cuesta la vida.

Augusto Pintado, ha sido una víctima más del Tajo. VANGUARDIA, que precisamente el mismo domingo insertaba una reseña teatral original del joven periodista, lamenta profundamente lo ocurrido y se asocia a las manifestaciones de condolencia que la familia está recibiendo con tan infausto motivo.

Legítimo Bacalao de Langa REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

LA «AGRUPACIÓN ARMÓNICA»

Un triunfo merecido.

Uno de los festejos organizados por el Ayuntamiento de Aranjuez, consistía en un Concurso regional de Bandas. Inscribióse la «Agrupación Armónica» y ha obtenido las 2.500 pesetas del primer premio.

El entusiasmo que de continuo despliegan los componentes de esta Agrupación, la infatigable labor que desarrollan, ha tenido al fin una compensación justa, que posiblemente servirá de estímulo para proseguir con la misma actividad, sin desmayos, hasta conseguir una acabada organización musical que triunfe en cuantos lugares haga acto de presencia.

En la «Agrupación Armónica» no hay elementos que de la música vivan exclusivamente. Son trabajadores manuales que estudian y se capacitan a fuerza de robar horas al descanso. Por eso, es más meritoria su labor y se aprecia más su triunfo en los instantes presentes.

Para todos cuantos integran la Banda toledana triunfante, vaya nuestra enhorabuena, pero especialmente para su Director Sr. Pedraza, que ha logrado con su perseverancia constituir un conjunto capacitado hasta para ganar primeros premios en Concursos regionales de Bandas. Lo dicho. Nuestra enhorabuena sincera y cordial.

El por qué de nuestro triunfo.

En el triunfo espléndido y significativo del Partido Radical, en las elecciones para el Tribunal de Garantías Constitucionales, segundo de los obtenidos por nuestro Partido desde que señaló con acierto indiscutible la línea divisoria que le separaba del Gobierno socializante de Azaña, ha influido tanto como aquella circunstancia y su propia vitalidad un hecho que, olvidado por las restantes fuerzas participantes, acreditaba de una vez más y para siempre el hondo y firme concepto de responsabilidad que acepta como partido gobernante.

Indudable es, porque está en la conciencia y en el ambiente, que la actuación de Azaña y los socialistas ha influido en contra suya en ésta como en las pasadas elecciones municipales. Pero no es menos cierto también que semejante peniciosa conducta de Gobierno por reacción perfectamente lógica a quien ha beneficiado ha sido a las fuerzas derechistas, en las que convergen todos los sentimientos e intereses que heridos en lo más hondo, lejos de aceptar la República, se aprestan a combatirla por todos los medios a su alcance.

Al Partido Radical, por el contrario, no le ha afectado nada. Es Partido de izquierdas con un programa más avanzado que el de otro alguno y, por consiguiente, el natural resquemor de aquellos mismos intereses y sentimientos no podía favorecerle con la asistencia de un solo voto. Al Partido Radical le ha sido suficiente su propia vitalidad, puesta de manifiesto en términos de tal disciplina que ha habido región, como la aragonesa, en que los dos candidatos, el propietario y el suplente, han obtenido idéntico número de votos.

Sin embargo, esta disciplina que ya por sí sola acredita a un Partido, ha podido realizarse por la satisfacción interior en que vive la organización republicana de más solvencia nacional; satisfacción interior que es lógica consecuencia de una seriedad política como la suya, a la que rinda toda apatencia o afán de protección o notoriedad.

Por eso, los hombres que figuraban como candidatos para las vocalías del alto Tribunal, eran, de todos los partidos, los que tenían mayor solvencia y crédito, no sólo en el orden personal y político, sino también en el jurídico y profesional, como era exigencia obligada para cargos de tanta responsabilidad.

En este orden de circunstancias está el nombre lleno de prestigio de D. Fernando Gasset, con sus cincuenta años de honesta tradición republicana y su crédito de juriconsulto, a los que han rendido los radicales levantinos y el Partido Autonomista de Blasco, el máximo testimonio de su devoción.

Está también el no menos precioso de republicano íntegro de don Gil Gil y Gil, que es todo él cátedra de jurisprudencia desbordada en raudales de enseñanza. Y D. Gabriel González Taltabull, D. Luis Maffiote, D. Rafael Blasco, D. Justino Bernal, D. Mario Spreafico, hombres estos que, como los vencidos en la desigual contienda, tienen todos tradición científica y raigambre republicana de la más vieja solera.

El acierto de estas designaciones ha sido la justificación más plena y rotunda de la necesidad de nuestra existencia. Sin el Partido Radical, sin la responsabilidad que siente el Partido Radical en esta hora preñada de dificultades para la República y para España, la República y España habrían sido cobardemente entregadas por Azaña y sus hombres a la voracidad intransigente de las clases conservadoras. Pero no a las clases honradamente conservadoras, sino a las conservadoras de lo que ya no puede conservarse sin oprobio de nuestra condición de ciudadanos. Por fortuna, frente a estos conservadores y frente a los conservadores del Poder, está para bien del Régimen el Partido Radical.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos. Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

CONDUCTA POCO LÍCITA

Los concejales traidores

Las elecciones celebradas el domingo último, han servido para aprender. En cuanto al Partido Radical, y circunscribiéndonos a la provincia, diremos que no ha pasado desapercibida la conducta de algunos concejales que llamándose radicales y perteneciendo al Partido, han votado la candidatura contraria.

Eso significa una traición, y las traiciones, y más las de esa naturaleza, no pueden dejar de sancionarse con la pena máxima.

Después de todo, es para congratularse de que las circunstancias nos hayan puesto sobre la pista de los individuos de tal jaez. Así no habrá engaño, y podrá seleccionarse su temor a cometer errores o injusticias.

A un lado, junto con nosotros, los que cumplieron con su deber. Al otro los que vinieron al Partido Radical con fines innobles, y que una oportunidad como la de las elecciones para vocales del Tribunal de Garantías, nos permitió descubrir.

TUBOS DE CEMENTO

Todas las medidas

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Para eso, sí.

Con todo el *tupé* que le caracteriza, el domingo hicieron acto de presencia en el Ayuntamiento, los célebres ex Concejales de la Dictadura primorriverista, Sres. Alonso y Conde. Iban a depositar su voto para las elecciones de Vocales del Tribunal de Garantías.

Socialista el uno y cavernícola el otro, es el hecho que voluntariamente, hace ya muchos meses, sobre todo el primero, que abandonaron to-

talmente el Ayuntamiento. Los intereses municipales nada les importan ya. Pero en cambio, cuando se trata de votos, y puesto que ello es cosa de hacerlo y salir sin miedo a que los demás Concejales les echen en cara su mezquino y censurable proceder, entonces sí recuerdan que son Concejales y cínicamente se presentan a ejercer su derecho que perdieron, al menos moralmente.

Los intereses del pueblo para la pareja de ex primorriveristas, es cosa que no merece la menor atención. Su calidad de Concejales la hacen valer, sin embargo, para este caso, ajeno por entero al normal desenvolvimiento del Municipio.

Para eso, sí estamos propicios. Algo debiera haberse promulgado que impidiera las artimañas de los *cucos* y desvergonzados.

Bocadillos DIAZ son los mejores.

NOTICIAS

Al telegrama que el Diputado por Toledo Sr. Riera dirigió al Ministro de Instrucción Pública quejándose de la pretensión de la provincia de Toledo en la creación de Institutos y Colegios de Segunda enseñanza y construcciones y Colonias escolares, el Sr. Barnés contestó con el siguiente despacho: «Tomo nota preferente peticiones esa provincia para satisfacer momento oportuno.»

Se ha hecho público que por la Dirección general del Banco de España, ha sido autorizada ya la compra del edificio de Santa Fe con destino a la Sucursal de dicho establecimiento en Toledo.

Es de indudable trascendencia el hecho, pues la obra que habrá de realizarse será importantísima y afectará, incluso, según se dice, a la topografía del terreno que por algunos sitios circunda el edificio, a cuyo objeto, el Municipio parece que dará facilidades.

Se nos participa como hecho cierto, que el próximo día 16 del corriente, serán inaugurados los Grupos Escolares del Cambrón.

Ya iba siendo hora, en la hipótesis de que sea verdad, que esos Grupos Escolares se abran. No sabemos concretamente quiénes han entorpecido esa apertura, pero es lo cierto que los grupos susodichos fueron terminados hace muchos meses, y muchos meses podían llevar ya funcionando.

Y ver si es verdad al fin.

Como tenemos anunciado, hoy da comienza la nueva temporada de festivales organizados por la Juventud Republicana Radical.

Se celebrarán, según costumbre, en el local del Partido (Plata, 7). El de hoy dará comienzo a los cinco de la tarde. Quedan invitados todos los socios de la Juventud, así como los del Partido.

PEDAGOGIUM

Centro de cultura para estudiantes de ambos sexos y residencia de estudiantes varones.

1.ª y 2.ª enseñanza y estudios especiales, a cargo de prestigioso y competentísimo profesorado.

Matrícula, 1.º de Septiembre. Apertura, 15 de Septiembre.

Juan de Mariana, 7 y Trinidad, 10.-Toledo.

Escuela de Artes y Oficios Artísticos de Toledo

Curso 1933-1934

El día 11 del corriente y días sucesivos de 4 a 8 de la tarde, tendrá lugar en esta Secretaría, la inscripción de ingreso y matrícula para el próximo curso. Toledo 7 de Septiembre de 1933.—El Secretario, *Roberto Rubio*.

AYUNTAMIENTO

Orden del día para la sesión próxima.

1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Moción del Sr. Villanar interesando forme parte de la Comisión de Régimen y Gobierno un representante de la minoría radical.

3.º Otra del Sr. García García relacionada con el alcantarillado desde Tendillas al Cambrón.

4.º Otra del mismo señor sobre obras en el Matadero.

5.º Otra de la Alcaldía pidiendo autorización para invertir cinco mil pesetas en obras de revoco de la fachada del edificio de la Audiencia y adquisición de mobiliario.

6.º Informe de la Comisión de Cargas que quedó sobre la Mesa para estudio la sesión anterior.

7.º Otro de la de Obras relacionado con la construcción de alcantarilla de la Calle de Alfonso VI.

8.º Otro de la misma en la instancia de D. Inocente Fernández Villarrubia sobre apertura del Callejón de San Cipriano.

9.º Examen y aprobación de las cuentas de la pasada Feria.

10.º Oficio de la Dirección General de Bellas Artes designando representante en la Comisión Mixta para la determinación de parcelas para edificar, y nombramiento de ponentes del seno del Municipio para dicha Comisión.

11.º Instancia de D. Emilio García Galiano relacionada con la concesión de una parcela de terreno.

12.º Otra de D. Enrique Rodríguez de Oro, interesando se le ceda el local que ocupó el Parque de Bomberos para Almacén de vinos al por mayor.

13.º Otras de D. Blas Gómez y D. Tomás Martín solicitando se le ceda una bomba para extraer el agua de los pozos de sus respectivos domicilios.

14.º Instancias de particulares en solicitud de ejecución de Obras.

15.º Otras sobre apertura de establecimientos.

16.º Relación de facturas que quedaron pendientes de aprobación.

17.º Relación de facturas que presenta Intervención.

18.º Correspondencia.

BENITO MUÑOZ

Comprador de Almendra amarga, partida y sin partir

Topete, 2. El Toboso (Toledo)

«VANGUARDIA»

Circula profusamente por toda la provincia. El anuncio inserto en sus columnas es el más eficaz.

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

¡EXPOSICION!

DE

Muebles y Camas Doradas.

García Gamero

HOMBRE DE PALO, 7

FÁBRICA: Santo Domingo el Real, 4 y Aljibes, 20

Teléfono 478.-TOLEDO

Julían González

MATADOR DE NOVILLOS

AFODERADO:

García Ochoa-Huertas

Domicilio: MERCED, 1

TOLEDO

CEMENTO «ASLAND»

(Exclusiva en Toledo)

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Fábrica de Jabones Puros

FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.